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Los entornos educativos, espacios de formación 

y los ámbitos académicos pueden cumplir un rol 

fundamental en la construcción de un mundo más 

humano si están orientados en esta perspectiva. La 

importancia de encontrarse con otras realidades, 

otros pensamientos y otras formas de ver el mundo.

Aprendizaje y formación: 
caminos hacia una 
cultura de paz





Acompañar a las nuevas generaciones en su desa-
rrollo, crecimiento y formación es un objetivo que 
se renueva constantemente. Sin dudas es uno de 
los grandes desafíos y responsabilidades de una 

humanidad que cree y confía en que lo mejor está por venir. 
A su vez, y viviendo una reciprocidad de la cual a veces no 
se es consciente, la fuerza, ilusiones y sueños de los jóvenes 
son una inyección de energía para quienes ya han hecho un 
recorrido y necesitan seguir creyendo en un mundo siempre 
mejor. 

Esta relación entre jóvenes y adultos se alimenta sin lugar 
a dudas en los ámbitos de la educación formal pero también 
en la cotidianeidad, en la vida misma, en las experiencias de 
construcción colectiva en las que unos y otros se comprometen 
alcanzando un enriquecimiento mutuo. 

Tiene que ver esto con las palabras que Monseñor Piero Coda 
utilizó al recibir el Doctorado Honoris Causa de la Universidad 
Católica de Córdoba, en Argentina, luego que el arzobispo de 
aquella ciudad, cardenal Ángel Rossi S.J, mencionara la pre-
disposición de Coda a salir de su zona de confort y a poner en 
diálogo permanente su pensamiento: “Se trata de ponernos en 
actitud de aprendizaje recíproco unos de otros”. 

Este intercambio de palabras que se dio en la ceremonia 
universitaria refuerza una idea: el potencial que podemos 
encontrar en los ámbitos educativos como vectores de una cul-
tura más humana. En este número de Ciudad Nueva, quisimos 
hacer énfasis en ese universo. En la riqueza de los espacios de 

formación y aprendizaje de distinta índole, ya sea en aquellos 
que ocurren dentro de entidades educativas como también 
fuera de ella. 

Al mismo tiempo, el Instituto Universitario Sophia, con su 
casa madre en Italia, tiene una sede en la región, para que en 
América Latina y el Caribe también se pueda acceder a su ofer-
ta académica que, inspirada en los valores del Evangelio, busca 
un diálogo constante con los diversos saberes espirituales, 
científicos y de los pueblos.

Sea cual fuere el caso o la modalidad, el hecho de apostar a 
la formación de las nuevas generaciones y al espíritu crítico 
frente a la realidad al mundo genera un compromiso social y 
humano capaz de contribuir a una cultura de paz.

Y desde el lado de las experiencias de vida asoma en el hori-
zonte el Genfest, que a mediados de este año se realizará en 
San Pablo, Brasil. Bajo el lema “Juntos para Cuidar”, el evento 
reunirá a miles de jóvenes de diferentes culturas y religiones, 
impulsados por la idea de la construcción de un mundo más 
unido y fraterno.

Se trata de iniciativas y vivencias que significarán un apunta-
lamiento de los sueños más genuinos de construir una socie-
dad mejor. Una sociedad de la que todos somos protagonistas, 
cada uno desde su lugar, y en la que los adultos tienen la 
oportunidad de dejar un legado que permita seguir creciendo 
a quienes hoy vienen detrás, para que luego ellos sean quienes 
continúen pasando la bandera de la fraternidad universal a los 
jóvenes del mañana •

Pasar la bandera
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MANOS A LA OBRA PARA LOGRAR UN 
MUNDO MÁS JUSTO

Esperanza y acción 
positiva
Debo confesar que leí con mucho 
interés el artículo de “Manos a la 
obra para lograr un mundo más 
justo” y tuvo una fuerte resonancia 
en mí. Es que, personalmente, me 
siento inspirado por iniciativas y 
esfuerzos de aquellos que están 
comprometidos con la justicia social 
y la equidad. Es alentador ver cómo 
las personas se unen para abordar 
los desafíos que enfrenta nuestra 
sociedad, desde la pobreza hasta la 
discriminación y la falta de acceso 
a los derechos básicos. La nota me 
recordó que cada uno de nosotros 
tiene un papel que desempeñar en la 
construcción de un mundo más jus-
to y solidario. Agradezco a Ciudad 
Nueva por destacar estas historias de 
esperanza y acción positiva.

Julio G.

MIRANDO LA NATURALEZA TAL COMO ES

Reflexiones sobre la 
mirada de la naturaleza
Las notas de la sección “Ciencia” 
siempre son interesantes, porque 
logran unir el mundo humano con el 
mundo de la naturaleza. Valoro pro-
fundamente la idea de contemplar 
y apreciar la belleza que nos rodea, 
sin filtros ni distorsiones. La natura-
leza tiene mucho que enseñarnos si 
estamos dispuestos a observar con 
atención y humildad.

María López

MAMA ANTULA, LA PRIMERA SANTA AR-
GENTINA

Una figura inspiradora
Qué artículo interesante. Nunca 
había escuchado hablar de Mama 
Antula, pero esta nota me dejó muy 
intrigado. Su historia de dedicación 
a los más necesitados y su lucha por 
la fe en tiempos difíciles realmente 
inspira. Además, es fascinante cómo 
su figura sigue siendo relevante hoy 
en día. Me encantaría aprender más 
sobre su vida y su legado. Eso es 
parte de la riqueza de la historia: 
siempre hay figuras sorprendentes 
esperando ser descubiertas y valo-
radas.

Juan C.

ERRORES CLÁSICOS EN LAS EMPRESAS 
FAMILIARES

Roles claros y 
comunicación abierta
Este artículo sobre los errores comu-
nes en las empresas familiares ofrece 
una perspectiva muy interesante y 
útil para aquellos que están invo-
lucrados en este tipo de negocios, 
como yo. Como joven emprendedor, 
entiendo la importancia de aprender 
de los errores de otros para evitar 
cometerlos en mi propio camino 
empresarial. Uno de los puntos que 
más me llamó la atención fue la falta 
de planificación y comunicación 
efectiva entre los miembros de la 

¿ES POSIBLE UNA MODA SOSTENIBLE?

Consumidores 
responsables
Qué placer leer este artículo sobre 
moda sostenible en Ciudad Nueva. 
Me considero alguien entusiasta 
de la moda y preocupada por el 
medioambiente y me emociona 
ver cómo cada vez más personas 
y empresas están adoptando prác-
ticas responsables en la industria 
textil. La idea de que la moda 
puede ser hermosa y ética al mis-
mo tiempo es verdaderamente 

inspiradora. Creo firmemente 
que la sostenibilidad no debería 
ser una tendencia pasajera, sino 
un compromiso duradero. Este 
artículo me recordó la importancia 
de eso y de que tengo que ser más 
consciente de mis elecciones como 
consumidora. ¡Espero leer más so-
bre este tema en futuras ediciones!

Cecilia C.
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familia que trabajan juntos. Es cru-
cial establecer roles claros, definir 
expectativas y mantener una comu-
nicación abierta para evitar conflic-
tos innecesarios y garantizar el éxito 
a largo plazo.

Rodrigo G.

Consejos valiosos
Lo que me gusta de este artículo de 
empresas familiares es que destaca 
la importancia de la profesionali-
zación en la gestión de la empresa, 
algo fundamental para mantener la 
competitividad y la eficiencia. Creo 
que estos consejos son valiosos no 
solo para las empresas de índole 
familiar, sino también para cualquier 
negocio en general. Gracias por 
compartir este conocimiento tan 
oportuno.

Sabrina R.

EL PRÓJIMO, UN REGALO

Reconocer la humanidad 
compartida
El artículo “El prójimo, un regalo” 
es una reflexión profunda sobre el 
valor fundamental de la empatía 
y la solidaridad en nuestras vidas. 
Destaca cómo el prójimo no solo es 
aquel que encontramos físicamente 
cerca, sino también aquellos que 
encontramos en nuestro camino 
diario, independientemente de su 
origen o situación. La idea de ver 
al otro como un regalo, como una 
oportunidad de crecimiento per-
sonal y de conexión humana, es 
poderosa y relevante en un mundo 
cada vez más individualista. Invita a 
reconsiderar nuestras relaciones con 
los demás y a cultivar una actitud de 
apertura y compasión. En tiempos 
donde la división y la indiferencia 

parecen prevalecer, este artículo nos 
recuerda la importancia de recono-
cer la humanidad compartida que 
todos poseemos.

Natalia T.

DESFILE DE LLAMADAS, LA MÁXIMA FIES-
TA DEL CARNAVAL URUGUAYO

Identidad nacional
Qué bella es la esencia vibrante y 
culturalmente rica de las Llamadas, 
una de las celebraciones más emble-
máticas de Uruguay. Estas manifes-
taciones culturales que se mantienen 
vivas son muy importantes para for-
talecer el tejido social de la pobla-
ción uruguaya. Hermosa foto, que 
evoca la atmósfera festiva y colorida 
de las calles de Montevideo, donde 
la danza y el espíritu comunitario se 
entrelazan en una expresión única 
de identidad nacional.

Florencia C.
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Jóvenes de todo el mundo estamos traba-
jando en la preparación de este momento 
tan especial, el GenFest 2024, una oportu-
nidad de encuentro, de diálogo, de “fue-
go”, de Unidad, y, especialmente en esta 

oportunidad, de cuidado. Pero, ¿qué es el GenFest? 
Es un encuentro internacional donde se reúnen mi-
les de jóvenes de entre 18 y 35 años de edad, de 
diferentes culturas y religiones, impulsados por la 
idea de la construcción de un mundo más unido y 
fraterno. Se lleva a cabo cada seis años y en 2024, 
por primera vez, tendrá lugar en Aparecida, San 
Pablo, Brasil. Como propuesta para esta edición, el 
evento busca ser un camino inmersivo y práctico 
para conocer y profundizar en la cultura de la paz, 
la fraternidad, la solidaridad, desarrollar habilida-
des y actitudes de empatía, escucha activa, trabajo 
en equipo, relaciones en red, responsabilidad so-
cial, diálogo intercultural e interreligioso, y cono-
cimiento de las culturas y tradiciones brasileñas y 
latinoamericanas. 

Juntos para cuidar

G E N F E S T  2024

POR ANA TANO 
(ARGENTINA)

Una nueva edición del GenFest se celebrará 
a mediados de año y por primera vez será en 
Aparecida, San Pablo. Con nuevos objetivos, un 
lema propio y diversas propuestas, este evento 
es un hito dentro del camino que significa la 
construcción de un mundo más unido.

Ciudad Nueva | Abril 20248



¿Qué nos dice el lema escogido para este Gen-
Fest, en el contexto de nuestra realidad lati-
noamericana? El lema es “Juntos para cuidar” 
y fue el más elegido con 1646 votos (de entre 
otras cinco propuestas hechas por miembros 
del Movimiento de los Focolares de todo el 
mundo, sobre todo jóvenes). Si lo desglosamos 
en sus dos ejes centrales, se explica de la si-
guiente manera: 

JUNTOS PARA CONSTRUIR UN 
MUNDO MÁS UNIDO, UN MUNDO DE 
FRATERNIDAD MÁS ALLÁ DE LAS 
DIFERENCIAS CULTURALES, ÉTNICAS Y 
RELIGIOSAS.
CUIDAR CONECTANDO, PROMOVIENDO 
Y CELEBRANDO ACCIONES PARA 
CUSTODIAR EL PLANETA Y LAS 
PERSONAS, ESPECIALMENTE LAS MÁS 
VULNERABLES.

El GenFest también es un proyecto cultural 
que tiene como objetivo dialogar con el ma-
yor número posible de jóvenes sobre temas de 
interdependencia, desarrollo equitativo y sos-
tenible, solidaridad, con el fin de formar una 
nueva generación en el paradigma cultural de 
la fraternidad y las relaciones. En este sentido, 
las acciones previstas buscan generar cambios 
culturales, involucrando un nuevo mensaje y 
una perspectiva crítica sobre los problemas 
centrales del mundo contemporáneo, como los 
estilos de vida basados en el consumo relacio-
nados con los problemas ambientales globales 
y la justicia social. Este lema se podrá vivir 
transversalmente a lo largo de todo el evento, 
que constará de tres fases con propuestas espe-
cíficas para cada momento.

Fase 1
Tendrá lugar entre el 12 y el 18 de julio. Du-
rante este momento se invitará a los jóvenes a 
participar en una intensa experiencia de volun-
tariado en pequeños grupos en diversas orga-
nizaciones sociales en Brasil y otros países de 
América Latina. Esta fase pretende reforzar el 
liderazgo de los jóvenes, lo que implica enri-
quecer su formación para que, al regresar a su 
territorio y comunidad de origen, puedan pro-
mover una cultura de fraternidad en todos los 
sectores de la vida civil, económica, cultural 
y política, y actuar como multiplicadores del 
cambio. Además, busca fomentar la creación 
de redes y alianzas con América Latina para 
desarrollar herramientas y mecanismos que 

mejoren el liderazgo juvenil a través del traba-
jo voluntario. Esta acción se llevará a cabo en 
colaboración con el programa internacional de 
voluntariado MilONGa (www.milongaproject.
org) y con UNIRedes, una organización que re-
úne a más de 50 organizaciones, iniciativas y 
movimientos sociales de 12 países de América 
Latina y el Caribe.

Fase 2
En esta instancia se desarrollará el evento cen-
tral en Aparecida del 19 al 21 de julio. Durante 
esta fase, los jóvenes se reunirán a lo largo de 
tres días para un intercambio de experiencias y 
manifestaciones culturales. El evento se trans-
mitirá en más de 120 países, donde cientos de 
miles de jóvenes se reunirán para dar a cono-
cer el GenFest.
Será un gran festival de ideas, reflexiones e 
iniciativas que inspirará a miles de jóvenes de 
diferentes culturas, etnias y religiones a vivir 
por un mundo unido. Todo esto estará acom-
pañado de música, coreografías, testimonios 
de experiencias, buenas prácticas y recorridos 
temáticos. Será, además, una oportunidad 
para lanzar nuevos proyectos e iniciativas para 
los próximos cinco años. 

Fase 3
Tendrá lugar del 21 al 24 de julio, también en 
Aparecida. Propone la experiencia de las Pa-
thways Communities, definidas como espacios 
de encuentro donde los jóvenes pueden com-
partir sus talentos y pasiones. Estas comunida-
des ofrecen la oportunidad de descubrir per-
sonas, formas concretas de compromiso e >>

9www.revistaciudadnueva.online

http://www.milongaproject.org/
http://www.milongaproject.org/


iniciar acciones y proyectos destinados a cons-
truir un mundo más unido, con los siguientes 
objetivos de responder a los desafíos locales y 
globales del mundo actual, activar procesos de 
cambio personal y colectivo, y llevar la frater-
nidad y la reciprocidad a todas las dimensio-
nes de la vida humana.
A partir de las experiencias de las fases ante-
riores del GenFest, en esta tercera instancia los 
jóvenes tendrán la oportunidad de participar 
en cualquiera de las ocho Pathways Commu-
nities que hay y que ofrecen la posibilidad de 
comprometerse de manera concreta a través 
de actividades que promueven la fraternidad, 
el diálogo, el compromiso social y político, en 

un contexto “glocal” (proyectos locales con 
una perspectiva global). Habrá momentos de 
encuentro, talleres e intercambio de experien-
cias entre los participantes. Los Pathways a 
escoger son: Economía y Trabajo, Intercultu-
ralidad y Diálogo, Espiritualidad y Derechos 
Humanos, Salud y Ecología, Arte y Compromi-
so Social, Educación e Investigación, Comuni-
cación y Medios, Ciudadanía Activa y Política. 
Para organizarlo y llevarlo a cabo se ha creado 
un equipo formado por profesionales adultos 
y jóvenes de diversa formación y experiencia 
profesional y de voluntariado.
El objetivo central de esta fase es crear una 
red para que cada joven participante del Gen-
Fest, al regresar a su país o región, pueda in-
volucrarse localmente en el área con la que se 
identifica, conectado a una red de jóvenes de 
todo el mundo. Con esta red, será posible au-
mentar la visibilidad y contribuir a la causa de 
un Mundo Unido y Fraternidad Universal. 
Así, el GenFest es un evento abierto a jóvenes 
inquietos, a personas que quieran descubrirse a 
sí mismas, comprender las dinámicas globales 
y socioambientales y demostrar su compromi-
so en la construcción de la paz y la fraternidad, 
en el cuidado del ambiente y de las personas. 
Jóvenes que quieran poner en juego su poten-
cial y afrontar los desafíos de sus comunida-
des; jóvenes que se sientan interpelados a tra-
bajar juntos desde el cuidado como paradigma 
para la construcción de la unidad en las rea-
lidades que nos toca afrontar en el presente. 
Desde este momento ya hay muchas formas 
de involucrarse, tanto en la participación pre-
sencial del evento para quienes se encuentran 
dentro del grupo destinatario, o colaborando 
con la gran cantidad de actividades que cada 
comunidad está realizando como preparación 
para el GenFest. Actividades de recaudación 
de fondos para viajar, que son oportunidad del 
fortalecimiento de los vínculos entre los dis-
tintos grupos y realidades de una comunidad, 
actividades de profundización sobre los temas 
propuestos, colaboraciones artísticas para la 
representación de la propia cultura, y tantas 
otras formas de ser parte hoy. 
La invitación a ser un agente de cambio desde 
el cuidado en respuesta al compromiso con la 
realidad local es extensiva a todos, por lo que 
este evento es un hito dentro de un camino 
que venimos realizando desde hace mucho 
tiempo y nos lleva a seguir trabajando juntos 
en la construcción de un mundo más unido. 
Juntos para cuidar •
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El Seminario de Antropología Trini-
taria Itinerario Córdoba 2024, Uni-
versidad Jesuita y Antropología Tri-
nitaria se llevó a cabo del 4 al 6 de 
marzo en la sede de la Universidad 

Católica de Córdoba (UCC). El grupo de estu-
dio, activo desde hace 11 años, está compuesto 
por 14 personas, mujeres y hombres, francisca-
nos, jesuitas, sacerdotes, religiosos, focolarinos 
y laicos de distintos movimientos eclesiales. La 
Dra. Sonia Vargas Andrade, de la Facultad de 
Teología San Pablo de la Universidad Católica 
Boliviana, resumió así el Seminario: “Nos en-
contramos para reflexionar acerca del recorri-
do que ha realizado el grupo de Antropología 
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El desafío de la escucha y 
el aprendizaje recíproco

H O N O R I S  CAU S A  A  P I E R O CO DA

POR MARÍA 
LAURA 
HERNÁNDEZ 

(ARGENTINA)

Trinitaria durante estos años. Recorrido que 
se devino desafiante frente a la vasta plurali-
dad que hoy presenta la teología en Latinoa-
mérica”. En el encuentro se destacó que el 
elemento distintivo de la Teología Trinitaria 
– eje transversal del estudio del grupo– es jus-
tamente la unidad en la pluralidad: “El pen-
samiento del otro es tan valioso como el mío, 
debo pensar desde el otro y en el otro”, agregó 
Vargas Andrade.

En el panel sobre la Sinodalidad del martes 5 
de marzo, P. Daniel López, Decano de la Fa-
cultad de Filosofía y Humanidades de la UCC, 
inició su exposición situando la sinodalidad 

en el contexto actual, men-
cionando a Coda (“la noche 
oscura del nihilismo”), al 
padre jesuita Juan Carlos 
Scannone (quien destacó la 
necesidad del diálogo inte-
rreligioso e intercultural en 
medio de esa noche) y al 
Papa Francisco (quien seña-
ló que el camino sinodal es 
la esperanza de la Iglesia en 
el Tercer Milenio).
Mons. Piero Coda ofreció su 
experiencia directa y su lec-
tura de la primera sesión de 
la Asamblea Sinodal, en la 
cual participó como miem-
bro de la Comisión 

En el marco del Seminario Itinerario Córdoba 2024, Universidad 
Jesuita y Antropología Trinitaria de la Universidad Católica de 
Córdoba, Argentina, y en ocasión de la entrega del Doctorado 
Honoris Causa de dicha Universidad a Monseñor Piero Coda, 
se desarrollaron una serie de eventos para dar a conocer su 
pensamiento y su aporte, que no se limita a la antropología y a 
la ontología trinitaria, sino que alcanza a la Iglesia en su camino 
sinodal y al diálogo ecuménico e interreligioso.

>>

Mons. Piero Coda 
es saludado por 
el arzobispo de 
Córdoba, Cardenal 
Ángel Rossi S.J.
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Teológica de la Secretaría General del Sínodo 
de los Obispos. Coda definió la primera sesión 
como una “pausa” para aprender a “encontrar-
se”, a “escucharse” y a “dialogar” en el Espíritu. 
Además, agregó: “El camino acaba de comen-
zar. La paciencia y la perseverancia deben ir de 
la mano de la sabiduría y de la prudencia, pero 
también del entusiasmo y del coraje para asu-
mir riesgos”.
El Dr. Tommaso Bertolassi, Profesor del Insti-
tuto Universitario Sophia de Loppiano (Italia), 

cerró la discusión 
abordando el 
tema de Jóve-
nes y sinoda-
lidad, resal-
tando que los 
jóvenes hacen 
la experiencia 
del Dios au-
sente: “Dios 
es vivenciado 
como el au-
sente, aquel 
que no está”, 
expresó. Como 
consecuencia, 
es necesario 
considerar la 
experiencia de 

abandono de Jesús en la cruz. “Justamente allí, 
en la muerte y resurrección, Dios entra en toda 
experiencia humana: desde aquel entonces no 
existe más una distancia con Dios pues Dios 
está en la ausencia de Dios”, añadió. A par-
tir de esta tesis dedujo diversas implicancias 
para la Iglesia en general, especialmente para 
la pastoral juvenil.
Durante la ceremonia de entrega del Doctora-
do Honoris Causa a Mons. Piero Coda, que se 
realizó el 6 de marzo en la sede central de la 
Universidad, el Cardenal Ángel Rossi S.J., Ar-
zobispo de Córdoba, definió a Coda como un 
“peregrino de la verdad, que ha vivido su vida 
en clave de éxodo y que lo ha llevado a salir de 
su propia tierra de confort para poner en diá-
logo permanente su pensamiento con diversas 
culturas, con quien no profesa una fe explicita 
o con otras disciplinas”.
Por su parte, P. Gonzalo Zarazaga S.J., Director 
del Doctorado en Teología de la UCC, presen-
tando el aporte de Coda, afirmó que “la Onto-
logía Trinitaria de Piero Coda nos abre a la in-
timidad del Dios Trino y nos invita a participar 
de su amor en plenitud”. 
En sus palabras de agradecimiento, Piero Coda 
afirmó que consideraba la distinción recibida 
como una valorización del estilo de entender 
y llevar a cabo el trabajo filosófico y teológico, 
que se demuestra de gran actualidad en el pro-
ceso de reforma sinodal y misionera en el que 
está empeñada la Iglesia, bajo la guía del Papa 
Francisco. Y agregó: “Se trata de ponernos en 
actitud de aprendizaje recíproco unos de otros, 
escuchando juntos lo que el Espíritu dice a las 

Iglesias: en el intercambio de los 
dones de las respectivas expe-
riencias de inculturación de la 
fe y de la misión, de las que son 
portadoras nuestras comunida-
des y culturas”.
El día 7 de marzo se llevó a 
cabo la conferencia magistral 
de Mons. Piero Coda, cuyo títu-
lo fue “Habitar la reciprocidad 
del Padre y del Hijo en el Espíri-
tu Santo para encender de nue-
vo el sentido y el destino de la 
historia”. A continuación, hubo 
un momento de diálogo muy 
enriquecedor, en el que Mons. 
Coda pudo responder a algunas 
sugestiones y profundizó algu-
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pectivas sobre la fraternidad desde una mira-
da interreligiosa. Polakoff llegó a la conclusión 
de que la clave de la fraternidad radica en la 
educación no sólo intelectual, sino también 
del corazón. Por otro lado, Sexauer estuvo de 
acuerdo con el rabino en la importancia de la 
educación y, además, destacó la relevancia del 
diálogo interconfesional.
La rabina Silvina Chemen, a través de un vi-
deomensaje, expresó su afecto, admiración y 
gratitud hacia Piero Coda por su labor en for-
talecer los lazos interreligiosos junto al Movi-
miento de los Focolares. Justamente, Chiara 
Lubich, fundadora de los Focolares, durante su 
última visita a Argentina en 1998 sugirió un 
diálogo a 360° para estas tierras.
P. Daniel López, Decano de la Facultad de Fi-
losofía y Humanidades de la UCC, resumió 
los eventos de esta semana con tres expre-
siones: caminar juntos, habitar y vivir juntos 
haciendo referencia al núcleo de los eventos 
que se desarrollaron en Córdoba la primera 
semana de marzo, semilla y fruto de un ca-
mino juntos •

nos conceptos. In-
terpelado sobre los 
“gritos” y los dra-
mas de la humani-
dad de hoy, destacó 
las guerras absurdas 
y “deicidas” (citan-
do al político italia-
no Igino Giordani) 
y la incapacidad de 
responder adecua-
damente a los jóve-
nes y de transmitir-
les quién es Dios.
El encuentro del 8 
de marzo estuvo de-
dicado al tema Con-
vivencia en tiempos 
de crisis. Mística 
de una fraternidad 
humana. Este últi-
mo panel, dedica-
do al diálogo, tuvo la 
particularidad y la riqueza de contar con el 
aporte de la mirada de otras religiones, con-
fesiones cristianas y la de los pueblos origina-
rios. Mons. Piero Coda destacó en su exposi-
ción que las relaciones interpersonales entre 
personas de religiones diferentes se vuelven 
generativas y pueden transformar todos los 
ámbitos, la política, la economía, la comuni-
cación, el arte. Además, sugirió un método 
para hacer una verdadera revolución cultu-
ral: “¿Cómo la llevaremos adelante juntos? 
Activando células vivas de estas relaciones, 
pequeñas experiencias en la escuela, la fa-
milia; organizando laboratorios de proyectos 
practicables por el bien común. Y, por último, 
ofreciendo recorridos de formación a las nue-
vas generaciones, para educarse juntos y para 
ser protagonistas en esta etapa inédita de la 
historia de la humanidad”.
En este panel también participaron la Dra. Ma-
ría Clara Bingemer (Profesora en la Pontifi-
cia Universidad Católica de Río de Janeiro y 
consultora del Sínodo sobre la Sinodalidad) 
y Dr. Roberto Tomichá (Miembro del equipo 
de Teología India de la Escuela Social del CE-
BITEPAL – CELAM). La Dra. María Clara Bin-
gemer habló sobre “Pluralidad, diversidad, 
diálogo: el proyecto de Dios”, mientras que 
el Dr. Roberto Tomichá abordó el tema de la 
mística de la fraternidad a partir del diálogo 
con los pueblos originarios, apuntando a la so-
ro-fraternidad y a la creaturialidad.
Al finalizar el panel central, el rabino Mar-
celo Polakoff y el pastor luterano Rodolfo 
Sexauer compartieron sus reflexiones y pers-
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El Dr. Tommaso 
Bertolasi, profesor 
del Instituto 
Universitario 
Sophia de 
Loppiano, 
acompañó a 
Mons. Piero Coda 
durante la semana 
de disertaciones. 
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Un nuevo estilo 
de formación e 
investigación

C E N T R O AC A D É M I CO D E F O R M AC I Ó N 
S U P E R I O R Y  D E I N V E S T I G AC I Ó N D E L 
I N S T I T U TO U N I V E R S I TA R I O S O P H I A  E N 
A M É R I CA L AT I N A Y  E L  C A R I B E  (S O P H I A 
A L C)

Visión y misión
La visión y la misión de Sophia ALC 
se enfoca en impulsar un Humanis-
mo Integral, inspirado en los valores 
del Evangelio y en diálogo constante 
con los diversos saberes espirituales, 
científicos y de los pueblos.
Promover agentes de cambio, con-
tribuyendo a la formación de la per-
sona desde una perspectiva global, 
nutriendo su compromiso de trans-
formación social de su entorno desde 
una óptica colectiva, favoreciendo 
la participación, la comunicación de 
experiencias vitales, buscando res-
ponder con creatividad y solidez aca-
démica a los múltiples desafíos del 
continente.

Su metodología
Animar procesos, con acompaña-
miento personalizado, en comuni-
dades de aprendizaje, favoreciendo 
un diálogo generativo, buscando la 
transformación personal y colectiva, 
ha sido el camino que hemos trazado 
para poder cumplir con nuestro pro-
pósito. Apuntando siempre a que esa 
comunidad de aprendizaje busque la 
transformación social ahondando en 
sus raíces, en la sabiduría que habita 
en cada persona y en nuestros pue-
blos. Donde la interioridad, el cono-
cimiento contextualizado y comuni-
tario, el valor de la misma realidad 
y la generatividad son claves para 
contribuir de una forma innovadora 
a la construcción de una sociedad 
más justa, fraterna, solidaria.
Interculturalidad, transdisciplinarie-
dad, intergeneracionalidad, son in-
gredientes fundamentales de nues-
tras comunidades de aprendizaje. 
Las relaciones son el eje articulador 
de nuestra propuesta pedagógica 
que busca armonizar vida, estudio e 
investigación para una acción y pers-
pectiva integral de la transformación 
de la realidad. 

¿Cómo se sostiene una pro-
puesta de tal envergadura? 
Gracias a una amplia red de profe-
sores, estudiantes, comunidades, 
instituciones educativas formales e 
informales, que durante décadas han 

La oferta académica del 
Instituto Universitario Sophia 
es un proyecto universitario 
global capaz de articular 
pensamiento y vida. No se 
limita a Europa, donde se 
encuentra su sede principal, ya 
que durante la última década 
también se fue gestando un 
rostro latinoamericano y 
caribeño desde la inspiración de 
su fundadora, Chiara Lubich. A 
través de diplomaturas, cursos 
y programas inspirados en los 
valores del Evangelio, busca 
un diálogo constante con los 
diversos saberes espirituales, 
científicos y de los pueblos.

También conocido como 
Sophia ALC, el Institu-
to Universitario Sophia 
en América Latina y el 
Caribe cuenta con su 

sede propia en el continente ame-
ricano. Este Centro de Formación e 
Investigación debe su nacimiento al 
encuentro entre la vida social y cul-
tural del carisma de la Unidad del 
Movimiento de los Focolares de los 
pueblos latinoamericanos-caribeños, 
a la red de experiencias profesionales 
y pedagógicas en educación formal e 
informal desde la perspectiva de la 
fraternidad, a las escuelas de verano 
en diferentes regiones del continen-
te, y a un proceso de construcción 
colectiva en búsqueda de sabiduría. 

Este humus motivó que hace ya nue-
ve años, más precisamente el 16 de 
julio del 2015, Monseñor Piero Coda, 
presidente en aquel entonces del Ins-
tituto Universitario Sophia, firma-
ra el decreto que dio vida al Centro 
Académico de Formación Superior 
y de Investigación del Instituto Uni-
versitario Sophia en América Lati-
na y el Caribe.
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POR VIRGINIA 
OSORIO 

(URUGUAY)
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mado y fundado por Chiara Lubich 
en 2008, capaz de conjugar conoci-
miento sapiencial y transformación 
social en búsqueda de la fraternidad 
universal. 

¿Quién coordina todo este 
trabajo?
El Centro Académico está coor-
dinado por un Consejo Directivo 
compuesto por nueve personas del 
mundo académico y socio-cultural, 
representantes de diferentes discipli-
nas, reflejando los ocho aspectos1 de 
la vida social según inspiración del 
Carisma de la Unidad y representan-
do diversas regiones del continente. 
El trabajo de gestión y operativo está 
a cargo de un coordinador académi-
co, un administrador general y un 
equipo para la educación continua.
Sophia es formación e investigación 
al servicio y la escucha de las inquie-
tudes, necesidades, anhelos, desafíos 
de los estudiantes, las comunida-
des y los grupos de investigación de 
América Latina y el Caribe • 

Para contactarse, escribir por mail a secretaria.
sophiaalc@sophiauniversity.education. También 
se puede visitar nuestra página web www.
sophiaalc.com y las redes sociales del Instituto. 
En Instagram @iusophiaalc y en Facebook @
IUsophiaalc.

1. La vida personal y social puede ordenarse 
según ocho aspectos que manifiestan la centra-
lidad del amor evangélico en la vida cotidiana: 
comunión y trabajo; irradiación y relaciones; espi-
ritualidad y legalidad; salud y convivencia; armo-
nía y ambiente; sabiduría y estudio; comunicación 
y unidad; ciudadanía y cosmovisión política.  

dedicado tiempo, ener-
gía, recursos y conoci-
mientos, y que han ido 
confluyendo en distintos 
espacios para transformar 
la realidad desde la visión 
de fraternidad universal 
que anima el Carisma de 
la Unidad hace décadas 
en América Latina y el 
Caribe. 
Es así que ha sido posi-
ble dar inicio a diferen-
tes cursos ofrecidos por 
el Centro de Estudios. El primero, 
el Diplomado de Liderazgos Comu-
nitarios, fue posible gracias a una 
red de más de 50 profesionales de 
diferentes países y disciplinas, con 
experiencias en el ámbito académi-
co, social, interreligioso, económico, 
político y cultural. Ellos idearon un 
curso colectivamente y a través de 
mentorías acompañaron el desarro-
llo de los proyectos de intervención 
que debían elaborar y ejecutar los 
estudiantes en sus propios ambien-
tes de acción. De la misma manera 
se trabaja y genera cada oferta. Tam-

bién se tejen redes de investigación y 
acción, como es el caso del Programa 
de Tierras, Comunicación Generativa 
o el grupo de Antropología Trinitaria.

¿Dónde está ubicada?
Con una única sede Latinoamericana 
y Caribeña, Sophia ALC está com-
puesta por tres Campus a lo largo del 
continente: Ciudadela El Diamante 
(México), Mariápolis Ginetta (Bra-
sil), y Mariápolis Lía (Argentina). 
Un sueño de universidad global, ani-

Oferta académica 2024
1er Semestre 
• Programa Acompañar-nos para alimentar la vida
• Itinerario teórico-práctico de acompañamiento a docentes
• Curso Educación 

para la Paz y la 
Ciudadanía

• Diplomado 
Emprender-
Gestionar desde la 
Comunión

• Diplomado Acceso 
a la tierra y al agua, 
considerando el 
cambio climático

2do Semestre:
• Diplomado Liderazgos Comunitarios
• Diplomado Ecología integral. Nuevo paradigma e incidencia social
• Diplomado Acceso a la tierra y al agua hacia una Fraternidad posible
• Diplomado Habilidades para acompañamiento psicológico
• Laboratorio político Sor(fraternos)
• Curso Comunicación para la Paz.
• Curso Derechos Humanos y Fraternidad
• Programa de Transformación Empresarial
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Toda dictadura es una cicatriz. El 3 de fe-
brero pasado se cumplieron 35 años de la 
caída de Alfredo Stroessner, quien gober-
nó, irónicamente, la misma cantidad de 
años transcurridos desde el golpe que lo 

derrocó hasta el presente. Fue la dictadura más larga 
de América del Sur y se extendió entre 1954 y 1989, 
aliándose mediante el despiadado operativo Cóndor 
con otros regímenes: los de Argentina, Brasil, Chile y 
Uruguay, sumándose incluso los de Ecuador y Perú.

Entre la década del ´70 y del ´80, cierta juventud de 
Paraguay soñaba con una democracia transparente, 
poderosa, prometedora. El analista político y miem-
bro del Movimiento de los Focolares, César Romero, 
recuerda la norma imperante que regía en esos años: 
“No es que se hablaba propiamente (en el Movimien-
to) de la dictadura, sino más bien de situaciones y 
actitudes que uno tenía que desarrollar como ser hu-
mano, como ciudadano”. Nacido en el seno de una 
familia de comunidad parroquial, ya de chico Rome-
ro empezó a trabajar en la Universidad Católica de 
Asunción. Esa formación personal en términos cívicos 

asaltó su interés a través de lo que escuchaba en los 
pasillos universitarios, de lo que vivía en el colegio, 
de lo que percibía de la lectura de los medios de co-
municación sobre la dictadura. 

El entusiasmo
Romero cuenta: “Mi historia personal ha pasado por 
varios momentos. Al principio, la pasión por la huma-
nidad: el primer trabajo a los 14 años, luego los pasi-
llos de la Universidad y el encuentro con los jóvenes 
del Movimiento de los Focolares. Luego las marchas 
contra la larga dictadura y los primeros pasos hacia 
la política partidista”.
Para el analista político, lo interesante de esa época 
era ir al encuentro con otro joven o con otro adoles-
cente, ya sea del país o de la región. “En el fondo, era 
una experiencia común y, naturalmente, terminaban 
saltando las contradicciones de la sociedad de ese 
entonces, las contradicciones de los entornos en los 
que uno se desenvolvía, que eran reforzadas por la 
percepción del Ideal de la Unidad que uno tenía”, ex-

A 35  A Ñ O S D E L A  D I C TA D U R A E N  
PA R AG UAY

POR MATÍAS ÁLVAREZ 
(PARAGUAY)

Recordar para 
curar

Se cumplieron 35 años del final de la dictadura militar 
en Paraguay, la más larga de toda la región, que fue 
desde 1954 a 1989. El recuerdo histórico es una 
oportunidad para repasar las vivencias de aquellos 
años, la juventud inquieta y para valorizar el sentido 
de la política y su esencia al servicio de los demás.
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plica. Por eso, un joven que lograba hacer la lectura 
de esos hechos quería ser escuchado en el colegio, 
quería ser considerado, que lo respeten como per-
sona y como ciudadano. Comenzaba así una par-
ticipación distinta en la sociedad: “Recuerdo que 
con mis amigos del Movimiento íbamos a las ma-
nifestaciones que la Iglesia convocaba, las famosas 
procesiones del silencio. Una misa se convertía en 
un evento político por las restricciones que había 
de manifestación”.
Es de frecuente mención un particular anteceden-
te de la caída del dictador Alfredo Stroessner: la 
visita del papa Juan Pablo II, en 1988. “Me tocó 
vivir la venida del Papa, en donde varias personas 
del Movimiento estuvieron en la organización del 
encuentro. La Iglesia hizo una convocatoria a todos 
los sectores sociales representativos. Los laicos éra-
mos los que estábamos en primera fila para recibir 
el mensaje del Papa con el objetivo de construir lo 
que en ese entonces se denominaba la civilización 
del amor”, rememora Romero.

Las dificultades
Esa etapa de entusiasmo de aquellos jóvenes años 
se contrapone a un momento de encuentro inte-
rior dentro de todo camino político. La etapa de la 
decepción: “La sensación de no poder hacer nada 
para cambiar realmente las cosas”, figura Romero. 
El desafío actual para Paraguay es alcanzar una ma-
yor transparencia, superando el crimen organizado 
y su relación con el poder estatal, las deudas con 
los pueblos indígenas, la educación, la salud, etc.
Romero enfatiza sobre el valor de la sinceridad 
dentro de la política. “Hay que reconocer que es-
tán las grietas incluso entre los miembros mismos 
del Movimiento. A veces por la impetuosidad de la 
gente, a veces por querer hacer bien las cosas, se 
terminan dañando relaciones. Pero es un mecanis-
mo en continuo perfeccionamiento. Entonces allí 
hay una tarea pendiente, tanto de la democracia 
misma como del Movimiento, que tienen que ir en-
contrando formas cada vez más participativas, más 
perfectas del relacionamiento democrático”.

La acción
De eso se trata decir que sí al amor de los amo-
res, como lo definió Chiara Lubich. “La elección de 
amar siempre, que me impulsó hacia la política ac-
tiva, entendida como medio de transformación de 
la sociedad”, se lee en un escrito de Romero. 
En este sentido, el Movimiento Políticos por la Uni-
dad (MPPU), un espacio nacido de los Focolares, 
de alguna manera ensaya el perfeccionamiento 
de los mecanismos democráticos para que en los 
gobiernos se coloque la fraternidad por delante y 
sea realmente una expresión de ello. “Esto guarda 
relación con el ideal de Que todos sean uno que, 

leído como una expresión política y simplificando un 
poco, finalmente es la forma de generar un bienestar 
para todos”.

Un hito para la sanación
Durante el gobierno de facto de Stroessner, se re-
gistraron alrededor de 19.862 detenciones, 18.772 
personas torturadas, 21.000 exiliados, centenares 
inexactos de desapariciones forzadas, menores pri-
vados de libertad y abusos de niñas y adolescentes, 
alcanzando más de 128.000 víctimas directas e indi-
rectas. La tortura fue sistemática, planificada y orga-
nizada. Numerosos militares y policías la cometieron 
y vivieron impunes. 
El 21 de febrero pasado, Paraguay vivió un hito en su 
historia, que reconoce la fatalidad de la dictadura de 
aquellos años: el ex comisario Eusebio Torres fue con-
denado a 30 años de cárcel por cometer hechos de 
tortura en 1976. Torres tiene 88 años y, para inicios 
de marzo, se enfrentó a otro juicio oral por un caso 
distinto de tortura. 
Claudia Sanabria, comisionada nacional del Meca-
nismo Nacional de Prevención de la tortura (MNP), 
como parte del Sistema Internacional de Protección 
de los Derechos Humanos, ve la condena a Torres 
como un mensaje clave para avanzar hacia una so-
ciedad que respete los derechos, donde no exista im-
punidad. 
En muchos casos, las transiciones democráticas se ha-
cen a costa de la justicia. Sin embargo, en esta larga 
transición paraguaya, el poder judicial, a través de la 
sentencia dictada, resaltó la importancia que tiene la 
memoria histórica, reafirmando que estos crímenes 
son imprescriptibles y que no hay lugar para la im-
punidad •
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Esta palabra, que se lee en el tiempo de Pascua, nos 
invita, con la plena libertad de quien ha recibido el 
mensaje evangélico, a ser también nosotros testigos 
de lo que ha signado la historia: ¡Jesús ha resucitado!

Para comprender en profundidad el significado de este 
versículo de los Hechos de los Apóstoles conviene citar la frase 
que lo precede: “La multitud de los creyentes tenía un solo 
corazón y una sola alma. Nadie consideraba sus bienes como 
propios, sino que todo era común entre ellos” 1. 

“Los Apóstoles daban testimonio con mucho poder de la 
resurrección del Señor Jesús y gozaban de gran estima”.

En el texto es presentada la primera comunidad cristiana 
animada por la potente fuerza del Espíritu, caracterizada por la 
comunión que la impulsa a proclamar a todos el Evangelio, la 
Buena Nueva, que Cristo ha resucitado.

Son las mismas personas que antes de Pentecostés estaban 
asustadas y desanimadas frente a los últimos acontecimientos 
y ahora salen públicamente dispuestos a dar testimonio hasta 
el martirio, gracias a la fuerza del Espíritu que ha barrido mie-
dos y temores.

Eran un corazón solo y un alma sola, practicaban el amor 
recíproco hasta llegar a poner en común los bienes. Y así esa 
realidad abarcaba un número cada vez mayor de personas.

Mujeres y hombres siguiendo a Jesús habían escuchado sus 
palabras, habían vivido con él en el servicio. En el amor reser-
vado a los últimos, a los enfermos, habían presenciado hechos 
prodigiosos obrados por Jesús, y sus vidas habían cambiado 
al sentirse llamados a vivir una nueva ley. Fueron los primeros 
testigos de la presencia viva de Dios entre los hombres. Pero 
para nosotros, seguidores hoy de Jesús, ¿qué significa dar 
testimonio?

“Los Apóstoles daban testimonio con mucho poder de la 
resurrección del Señor Jesús y gozaban de gran estima”.

La manera más eficaz de dar testimonio del Resucitado es 
mostrar que él está vivo y habita entre nosotros. “Si vivimos 
su Palabra, manteniendo encendido en el corazón el amor 
hacia el prójimo, si nos esforzamos de manera especial por 
conservar siempre el amor mutuo entre nosotros, entonces el 
Resucitado vivirá en nosotros, vivirá entre nosotros e irradiará 
su luz y su gracia, transformando los ambientes con frutos 
incalculables. Y será él, a través de su Espíritu, quien guiará 
nuestros pasos y nuestras actividades. Será él quien dispondrá 
las circunstancias y nos ofrecerá las ocasiones para llevar su 
vida a las personas que lo necesitan”2.

“Los Apóstoles daban testimonio con mucho poder de la 
resurrección del Señor Jesús y gozaban de gran estima”.

Escribe Margaret Karram3: “‘Vayan por todo el mundo, anun-
cien la Buena Noticia a toda la creación’4 es la extraordinaria 
orden que hace dos mil años los apósteles recibieron direc-
tamente de Jesús y que cambió el curso de la historia. Hoy 
Jesús nos dirige también a nosotros la misma invitación y la 
posibilidad de llevarlo al mundo con toda la creatividad, las 
capacidades y la libertad que él mismo nos ha entregado”5. 

Es un anuncio “que no termina con su muerte. Cobra nueva 
fuerza después de la Resurrección y de Pentecostés, cuando los 
discípulos se convirtieron en testigos valientes del Evangelio. 
Y ese mandato hoy llega hasta nosotros. A través de cada uno 
de nosotros, Dios quiere proseguir y narrar su historia de amor 
con quienes pasamos breves o largos momentos de vida”6 •

Patrizia Mazzola y el equipo de Palabra de Vida

1. Hechos 4,32

2. C. Lubich Palabra de Vida, enero 1986

3. Presidente del Movimiento de los Focolares

4. Marcos 16,15

5. Margaret Karram, Llamados y enviados, 15 de septiembre 2023

6. Ibid

“Los Apóstoles daban testimonio con mucho poder de la 
resurrección del Señor Jesús y gozaban de gran estima” 

(Hechos de los Apóstoles, 4,33).
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Dios se ocupa de nosotros 
Estaba pagando distintas cuentas de la Pyme y 
me encuentro con un proveedor con una nega-
tividad tremenda, que nunca me había pedido 
que me acercara a pagar, ya que lo hago pun-
tualmente siempre. Debía pedirles a los clientes 
que cancelaran las cuentas, ya que con la si-
tuación de este tiempo ya no daba más. Estaba 
muy mal, nervioso, viendo totalmente negativo 
el panorama. Muy tranquila, le dije que con-
fiara, que Dios siempre se ocupa de nosotros, 
que su vida, sucediera lo que sucediera, no iba 
a cambiar mucho. Se sonrió. Me dio las gra-
cias y me dijo: “Realmente te agradezco. No 
encuentro personas que me hablen así, todo el 
mundo viene tan negativo”. Nos sonreímos y 
nos despedimos. Yo salí contenta y sentí que él 
también quedó mejor.

Beatriz Martínez 

Den y se les dará 
Las decisiones que refieren al mantenimiento 
de mi casa las tomo sola, por lo cual lo primero 
que hago es encomendarme al Espíritu Santo y 
a mi angelito protector. La parte económica no 
me quita el sueño, pero es lo más bravo. Aun-
que la providencia siempre está presente en un 
ida y vuelta constante.
Una señora viene una vez por semana a ayu-
darme con las tareas porque yo no puedo ha-
cer casi nada. A ella se le enfermó el esposo de 
leucemia, lo internaron y por ese motivo faltó 
dos semanas. 
Cuando volvió le pagué los días que no pudo 
ayudarme, se quedó asombrada y no quería 
tomar el dinero. Le dije que Jesús me había su-
gerido que lo hiciera. Sabe que mi jubilación 
es muy poca.  Sin embargo, Jesús siempre me 
acomoda todo para que a veces pueda ayudar. 
“Den y se les dará” resuena dentro de mí. Je-
sús me ama tanto que siempre me envía lo que 
necesito, hasta el gustito de un helado o unas 
ricas facturas. ¡Él se encarga de Todo!
La semana pasada vino una señora que viene a 
pedir cuando no tiene trabajo, le pude dar algo 
viendo siempre a Jesús en esta buena persona. 
Existe como una conexión con ella, que es cre-
yente, que a mí me conmueve muchísimo y ter-
minamos las dos con los ojos llenos de lágrimas. 
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Pequeños grandes actos
D E L A  V I DA COT I D I A N A

Mi rol de ama de casa lo veo con el Espíritu 
Santo, que es quien me indica en cada caso 
qué tengo que hacer.

Marta M.

Una buena vecina
Una mañana salí de casa apresurado pues el 
autobús que me llevaría al metro podía pasar 
en cualquier momento y si no lo tomaba debía 
esperar el próximo unos 20 minutos y eso sig-
nificaba llegar tarde a la hora en que me había 
propuesto iniciar un trabajo, retrasando otros 
compromisos posteriores. 
Al salir del edificio, vi en el estacionamiento 
a una vecina mayor que con dificultad bajaba 
del auto una serie de bultos. Pensé en no sa-
ludarla y seguir mi camino. Además la señora 
tenía fama de “vecina complicada” porque ha 
tenido problemas de convivencia con algunos 
vecinos y, hacía poco, había tratado de forma 
humillante a una de las personas que hace el 
aseo en su edificio. Pero decidí ayudarla, pues 
antes de salir me había propuesto, como cada 
jornada, vivir el Evangelio ayudándome con 
una frase diaria. Esta era la primera oportuni-
dad de amar al hermano que se me presentaba 
en el día y gracias a Dios la supe reconocer. La 
saludé y me ofrecí a ayudarla a subir un par 
de cajas bastante pesadas a su departamento. 
Me contó que lo de las cajas era material de 
la Cruz Roja, de la que ella es voluntaria y me 
preguntó dónde iba, pues debía salir inmedia-
tamente en su auto y me podía acercar a algún 
lugar. Con sorpresa y alegría le dije que si me 
dejaba en el metro me quedaba perfecto. Y así 
fue. Finalmente demoré menos tiempo en lle-
gar a mi destino y descubrí a una persona muy 
amorosa y comprometida en ayudar al próji-
mo. Hoy nos saludamos como buenos vecinos. 

Pablo Roa
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Una niña evangélica y 
comprometida

“Te doy gracias Padre, 
Señor del Cielo y la 
Tierra porque has es-
condido estas cosas a 
los sabios y entendi-

dos y se las has dado a los pequeños” (Mt 
11,25-30). Beatriz Aida Monteros fue eso, 
una pequeña predilecta de Dios. Con una 
fidelidad y entrega incondicionales. Alegre, 
sonriente, simple, humilde. Son algunos de 
los adjetivos que caracterizaban a esta vo-
luntaria del Movimiento de los Focolares y 
es la forma en que será recordada por las 
muchas personas que tuvieron la suerte de 
pasar por su vida.

Falleció en febrero pasado, a los 90 años. 
Se fue físicamente, pero ha dejado un lega-
do que no solo se limita a algo espiritual, 
emocional o simbólico. El trabajo de Beatriz 
en esta tierra fue tan grande que hasta tuvo 
alcance de ley, y le valió el reconocimiento 
de Mujer Ilustre de la provincia argentina 
de Tucumán, de donde era oriunda. Serena, 
generosa, agradecida, elegante. Estas bon-
dades suyas supieron complementarse con 
una potencia que le permitió llevar adelante 
una lucha desigual para combatir el robo o 
tráfico de bebés en el Instituto Maternidad 
en el que se desempeñaba como obstetra. 

A sus 90 años, Beatriz Monteros partió al Cielo. En 
la Tierra dejó un legado enorme entre sus seres más 
queridos, pero también en el sistema de salud de todo 
el país. Obstetra de profesión, gracias a su inmenso 
y complejo trabajo logró crear una red de protección 
para evitar el robo y tráfico de bebés recién nacidos.

POR SILVIA ORONA 
(ARGENTINA)
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Su trabajo se 
convirtió en ley
Con mucha paciencia, 
dedicación y sacrificio, 
Beatriz creó un método 
de identificación del re-
cién nacido a partir de la 
impresión de sus huellas 
de un dedo de la mano 
y pie derechos, junto con 
las de la madre. Se llamó 
servicio de identificación 
del recién nacido. De esa 
manera, cada bebé sólo 
podía salir con su mamá 
al ser dado de alta. Tuvo 
que constituir un equipo 
con gente de su confianza 
a la que formó con voluntad, perseverancia y 
una gran capacidad de trabajo (pediatras, neo-
natólogos, asistentes sociales, equipo de adop-
ción, personal administrativo, auxiliares). 
Fue una maestra en la defensa de la justicia 
de los más débiles. En la rama de las volunta-
rias del Movimiento de los Focolares es donde 
encontraba la fuerza y la determinación para 
realizar esta valiosa y temeraria tarea. Fueron 
tiempos difíciles. Hubo rechazos, persecución y 
hasta amenazas de las bandas que robaban o 
cambiaban los bebés. Sólo contaba con el apoyo 
del director del Instituto y algunos médicos del 
establecimiento. No obstante, ella supo conte-
ner, defender y cuidar a las personas de su equi-
po y nada la detenía en su empeño. Parte de 
este proyecto que llevó adelante fue recuperar 
la morgue, que estaba totalmente abandona-
da. Ella misma buscó a quien pudiera reparar 
equipos de refrigeración, y con su dinero y el 
de colaboradores, pintaron el lugar con sus pro-
pias manos. Hasta consiguió un carpintero que 
le fabricaba pequeñas cajitas para los niños fa-
llecidos. Para ella todos eran desafíos a superar, 
no tenía límites en su dedicación. Su gran agu-
deza social la hacía apuntar alto, siempre con fe 
y esperanza. También se afanaba en conseguir 
donaciones de insumos básicos como gasa, al-
godón, desinfectante, elementos que siempre 
faltaban. Con el tiempo, el método ideado por 
Beatriz fue convertido en Ley Provincial de Se-
guridad por el Congreso de Tucumán y hoy se 
aplica en todo el país.
En su abnegada profesión de obstetra se pro-
digó en el amor al hermano. No solo con su 
proyecto de protección frente al robo de be-
bés, sino que también supo ser madre de las 
madres que iban a dar a luz, y ángel protector 
de cada niño que nacía y que recibía con amor. 
Cuando un bebé nacía muerto o fallecía a poco 
de nacer, enseguida lo bautizaba con delicade-

za, dulzura y solemnidad.

Una vida dedicada al Movimiento 
de los Focolares
Previo a su fallecimiento, ya desde hacía un 
tiempo padecía un deterioro neurológico. En 
pocos días cursó una afección respiratoria que 
no pudo superar. Murió en paz, bien cuidada 
y acompañada de sus afectos. Nacida en una 
zona rural de la provincia de Tucumán, fue la 
última de once hermanos de una familia sim-
ple, modesta y feliz. Perdió de manera repen-
tina y temprana a su padre. Nunca se casó. 
Fue siempre muy familiera y entrañablemente 
cariñosa y generosa con sus hermanos, sobri-
nos y especialmente con su madre, con quien 
vivió y a quien cuidó toda su vida.
En 1973 tuvo el encuentro que le cambiaría el 
destino para siempre. Descubrió el Movimien-
to de los Focolares y su propuesta la con-

Testimonios de aquellos que la vieron 
florecer

Beatriz ha sido una mujer extraordinaria, fuera de serie, una volun-
taria de Dios con alma de niña, con una gran agudeza sobre la realidad 
humana, quizás fruto del entorno del que provenía, de las luchas de la 
vida. Tenía una fe, una esperanza y una visión de la vida, del Reino de 
los Cielos. Para mí ha sido un privilegio tratarla cada vez que nos hemos 
encontrado y tener la oportunidad además de filmar su experiencia y 
conocer su vida. Una mujer sencilla pero con una gran visión y capaci-
dad de apuntar alto. En la misma persona se reunían una integridad 
total, de evangelización y aterrizaje de transformación social. Como lo 
era Elvira Martínez de Zavalía, en la misma línea, ésta proveniente de 
una familia aristocrática, Beatriz proveniente más de un sector popu-
lar, pero con el encuentro con el carisma, ambas rompieron todas las 
estructuras de sus propios círculos. Ha sido una gigante.

Por Susana Nuin

>>

Periódicos de la 
época publican 
diversos artículos 
sobre el trabajo 
de Beatriz en el 
hospital.
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quistó para siempre. Toda su vida se tiñó del 
Carisma de la Unidad. Amaba el Movimiento. 
Le dedicó todo el tiempo y sus mejores esfuer-
zos. De hecho, colaboraba en todas las reali-
dades que podía. Con las familias, con la revis-
ta Ciudad Nueva, con distintas actividades que 
requirieran ayuda. Ella siempre estaba.
La relación con las voluntarias era su fuente, 
el oasis donde descansaba y donde también 
edificaba con su testimonio. Vivió intensa-
mente, tanto que podría decirse que era una 
obra de arte esculpida por el cincel de Chiara 
Lubich. Beatriz siempre decía: “Me lo enseñó 
mi mamá Chiara”. Todo era comunión, todo lo 
ponía en común: su alma, su tiempo, sus bie-
nes. Desde su sencillez tuvo la virtud de mul-
tiplicar sus talentos para ponerlos al servicio.
Juanita fue una de las últimas voluntarias que 
la visitó antes de su partida al cielo: “Habien-
do tenido la gracia de visitar a Beatriz poco 
antes de su partida pude contemplar su alma 
intacta, transparente, llena de Dios. Me pare-
cía verla caminar por los senderos del Paraíso. 
Estaba en su mundo, en la alegría y la paz de 
los santos. Era una flor silvestre perfumando 
todo a su alrededor. Al abrazarla me sentí col-
mada de esa ternura que sólo saben dar los 
niños felices. Eso fue ella, una niña pura, feliz 
y agradecida en las manos de un Padre que la 
condujo a su casa por el camino de la santi-
dad”, dice.
Como a Juanita, a todos los que la conocimos 
nos deja, en el corazón y en la memoria, la 
alegría y la luz de una mujer simple y maravi-
llosa que siempre vivió en Dios y al amparo de 
su Madre, la Virgen •

Trabajé cuatro años en la Maternidad con Beatriz para combatir el 
tráfico de bebés (se vendían, se entregaban en los consultorios exter-
nos, en los baños, entre otras prácticas). Ella me formó para la iden-
tificación del recién nacido. No fue fácil. Dentro del hospital éramos 
perseguidas por algunos grupos. La han amenazado y también a su 
mamá de 90 años, pero nunca bajó la bandera. Creía que Dios es Amor 
y que no le soltaba la mano. Hemos corrido muchos riesgos. El primer 
apoyo lo teníamos de parte del director, que era judío, y de algunos 
médicos con mucho compromiso, la mayoría agnósticos. Beatriz hizo 
una red increíble, con los trabajadores sociales, el equipo de adopción, 
con la policía, para logar la contención de las mamás y perseguir a los 
delincuentes. Tenía una caridad exquisita, muy sensible a los problemas 
personales que cada uno atravesaba. Era muy valorada por sus com-
pañeros del hospital.

Buscó gente ‘de la nada misma’ para armar su equipo. A veces nos des-
bordaba el trabajo, llegaban hasta 35 partos por día. Los primeros años, 
por ejemplo, he hecho guardias de hasta 72 horas. Partos que venían 
de muchas formas: de la calle, en taxis, en colectivo, gente golpeada… 
Ella te formaba para afrontar lo que sea, te hacía fuerte. También te 
corregía. Te podía decir, como alguna vez a mí: “No seas tan orgullosa”, 
y al mismo tiempo estimularte resaltando tus aspectos positivos. Nos 
hacía fuertes y nos cuidaba muchísimo.

Ha sabido aprovechar cada talento que Dios le dio, multiplicándolo 
al cien por ciento. Gracias a su valentía logró dignificar el hospital. 
Cuando empezamos no existía la morgue prácticamente, no había aire 
acondicionado ni funcionaban las heladeras. Como no le daban apoyo 
lo asumimos nosotras. Se consiguió quien pudiera arreglar la heladera, 
compramos la pintura y pintamos nosotras. Llamó a un carpintero para 
que hiciera unas cajitas para los bebés que fallecían. Con esta fortale-
za, yo me forjé. El trabajo adquiría una dimensión en la que no había 
dificultades para atravesar, la única dificultad eran nuestros miedos o 
nuestro orgullo. 

En el hospital no había insumos, a veces no había ni algodón. Algunas 
veces nos uníamos a las manifestaciones. Una vez en la plaza nos larga-
ron los perros, corrimos y una amiga nos ayudó, escondiendo nuestros 
guardapolvos en su cartera para que pudiéramos salir de la zona des-
apercibidamente. Beatriz hacía cosas increíbles, como ir al cementerio 
a buscar el cuerpo de un niño que estaba en una fosa común, para 
entregárselo a los padres.

Por Mónica Argul
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Recorte de un periódico de la época sobre el trabajo 
de Beatriz con los recién nacidos.

Año 1999. Beatriz Monteros recibe distinción a Mujer 
del año en defensa del sistema de identificación 
del recién nacido. Hace entrega el entonces 
vicegobernador de Tucumán, el Dr. Sisto Terán, a 
quien Beatriz había atendido en su nacimiento.
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Con sus vibrantes colores suspendidos 
en el cielo, el arcoíris es un fenómeno 
de asombro para todo aquel que se 
detiene a mirarlo. Sus cualidades no 
solo se limitan a algo estético, ya que 

también simbolizan la belleza y la esperanza.

Chiara Lubich, fundadora del Movimiento de 
los Focolares, encontró una profunda relación 
entre el arcoíris y la espiritualidad. Según su 
mirada, los colores que componen el arcoíris 
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Día Mundial del Arcoíris

3  D E  A B R I L

reflejan, al mismo tiempo, la diversidad y la 
unidad. “El amor es luz, es como un rayo de 
luz que, cuando atraviesa una gota de agua, se 
despliega en un arcoíris, en el que se pueden 
admirar sus siete colores. Son todos colores 
de luz que, a su vez, se despliegan en infinitas 
gradaciones. Y así como el arcoíris es rojo, na-
ranja, amarillo, verde, azul, índigo y violeta, el 
amor, que es la vida de Jesús en nosotros, asu-
miría distintos colores, se expresaría de varias 
maneras, diferente una de otra” •
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de niños, niñas, jóvenes, adultos y 
adultos mayores a través del Buceo 
Adaptado y de Prácticas Terapéuti-
cas en el agua. Nos focalizamos en el 
mejoramiento de la calidad de vida 
de nuestros alumnos a través de la 
realización de actividades subacuá-
ticas, fomentando el desarrollo de 
sus capacidades, explorando sus lí-
mites y reforzando su autoestima”, 
explican en su sitio web oficial.
En efecto, Sumergi2 promueve de 
forma gratuita actividades acuáticas 
y subacuáticas (ejercicios en el agua, 
natación, prebuceo y buceo), orien-
tadas a personas de cualquier edad y 
condición social, que estén en algu-
na situación de discapacidad o que 
tengan una condición particular.
Las actividades acuáticas ayudan al 
desarrollo personal de cada partici-
pante, aumentando la confianza, me-
jorando el estado físico y entregando 
libertad de movimiento. Todo esto 
genera un espacio integral de sana 
convivencia entre las personas aten-
didas, familiares y voluntarios, en 
torno a estas actividades deportivas.
Heriberto Cabrera trabaja en el área 
de buceo de la Fundación y cuenta 
en diálogo con Ciudad Nueva su sen-
sación acerca de lo que falta para 
una verdadera integración: “Hay 
muchas cosas que faltan, pero el 
aporte de cada uno puede hacer la 

S U M E R G I2

Bajo el agua somos 
todos iguales POR PABLO HERRERA 

NAVARRO (CHILE)

El agua no es solo un lugar físico, también representa un lugar 
para renacer. De eso se trata el trabajo que llevan adelante 
en la Fundación Sumergi2, en Chile. Una experiencia de 
acompañamiento, crecimiento y superación. 

En una sociedad que cada 
vez avanza más rápido y 
ciudades en circunstan-
cias poco amigables con 
las personas con discapa-

cidad, el trabajo de la Fundación Su-
mergi2 es digno de destacar.

“Somos una Fundación sin fines de 
lucro, dedicada a la inclusión social 

Ciudad Nueva | Abril 202424
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diferencia. Una piscina está hecha de 
gotas de agua, una fundación tam-
bién. Me cuesta imaginar hoy un 
adulto que no tenga en su agenda 
un momento de su semana para la 
gratuidad y la solidaridad. Nuestra 
manera de cambiar el mundo es esta 
gota de agua que mencioné ante-
riormente. Yo he descubierto que la 
piscina de la discapacidad y condi-
ción necesita este aporte. Claro, hay 
muchas maneras de aportar no solo 
en nuestra fundación. Lo importante 
es recordar que no podemos esperar 
todo del gobierno de turno, es la so-
ciedad civil que tiene que cambiar su 
mirada. Creo además que lo que uno 
necesita es salir de sí mismo, abrir-
se a lo diverso y compartir lo que 
tenemos, económicamente 
y también hu-
manamente. 
Sin embargo, 
debo decir 
que a menudo 
siento que he 
recibido mucho 
más de lo que he 
dado. Porque el 
valor que tienen 
estos niños, jóve-
nes, adultos, pa-
pás y voluntarios 
no deja indiferente 
a nadie”.

En relación con las múltiples histo-
rias que hay dentro de los integran-
tes que asisten a Sumergi2, Cabrera 
señala: “Teníamos un chico al cual su 
mamá no podía mojar y lavar la cara. 
Tenía que hacerlo siempre con un 
pañito húmedo. Pero cuando llegó 
a la Fundación le explicaron al niño 
que si quería entrar en la piscina iba 
a tener que mojarse la cara. Ahí la 
curiosidad y la aventura fueron más 
fuertes. Después de un momento de 
duda, el niño entró en el agua y se 
acabó para siempre el problema de 
cómo hacer para lavarle su carita”.
Cabrera también hace referencia a 
aquellas personas mayores que no 
pueden caminar, 

pero que dentro del agua logran 
aprender a dar algunos pasos y me-
jorar su movilidad. O aquellas que 
no pueden hablar “pero que cuan-
do se despiden con un abrazo al sa-
lir de la piscina, uno siente que está 
cargado de tanto sentido que casi 
nos hace llorar”. El sábado, dice, es 
el día esperado por todos. Los ni-
ños saben que deben hacer buena 
letra para que sus padres los lleven 
a nadar, los adultos están impa-
cientes de reencontrar a sus ami-
gos. “Porque, en realidad, cuando 
hemos preguntamos a los propios 
participantes para qué sirve la Fun-

dación, hemos recibido 
esta maravillosa res-
puesta: ´Ustedes nos 
alargan la vida´”.
Sumergi2 tiene un 
lema que grafica la 
esencia misma de 
esta iniciativa: Bajo 
el agua somos to-
dos iguales. El 
agua no es solo un 
lugar físico, tam-
bién representa 
un lugar para re-
nacer. Eso es lo 
que sucede con 
todos los que 
participan en 
la Fundación. 
“Por eso invi-
to a todos a 
venir a vernos 

y a dejarse ver por 
nosotros. En este intercambio de 
miradas, una amistad a lo mejor 
nacerá, pero sobre todo un sen-
timiento de respeto y gran ad-
miración por cada persona con 
discapacidad que lucha día a día 
por llevar adelante su vida y por 
ser feliz”, enfatiza Cabrera.
En la actualidad, Fundación Su-
mergi2 tiene dentro de su his-
torial más de 2500 experiencias 
de buceo adaptado, cuenta con 
150 voluntarios y tiene tres se-
des a nivel nacional ubicadas en 
Santiago, Coyhaique y Puerto 
Aysén•
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La comunicación es fundamental en 
todos los aspectos de la vida. Obvia-
mente también en las empresas de 
familia y, en particular, en el seno de 
una familia. Quisiera detenerme en 

este artículo en la particular relevancia que tie-
ne la comunicación para la continuidad de la 
empresa y la armonía familiar.

Diferentes maneras de comunicarse
Desde que nacemos, empezamos a desarro-
llar hábitos comunicativos. Sonrisas, llantos, 
berrinches, oposiciones adolescentes y así po-

dríamos continuar enumerando un sinfín de 
situaciones. Muchos de esos aprendizajes se 
adquieren en el ámbito de la familia y por lo 
tanto cada familia tiene su particular modo 
de expresarse. Existen familias donde mos-
trar los sentimientos es signo de debilidad, 
como hay otras donde es todo lo contrario. 
Hay otras familias donde se ignoran los con-
flictos en lugar de abocarse a su resolución. 
Familias que conversan y familias que callan. 
La lista podría seguir.
¿Existe alguna forma ideal de comunicación? 
Me atrevería a afirmar que, más que formas 
ideales de comunicación, hay aspectos co-
municativos a tener en cuenta para que la 
comunicación sea eficaz. Es decir, especies 
de check points que nos den la pauta de si la 
comunicación se produjo correctamente.

Encontrar un tiempo y un lugar 
adecuado
Siendo una de las cosas más simples de hacer 
para una buena comunicación, es lo que ge-
neralmente más a menudo falla. Con mayor 
énfasis en los temas complejos o sensibles 
a las partes, encontrar un tiempo y lugares 
oportunos es esencial. Es decir, momentos 
donde ambas partes estén dispuestas al diá-
logo, sin interrupciones, sin distracciones 
(sería óptimo dejar fuera de la reunión a los 

C L AV E S

POR PABLO LOYOLA 
(ARGENTINA)*

¿Por qué es importante la 
comunicación en las empresas 
familiares?

Una familia que sabe comunicarse, que tiene 
momentos de diálogo sincero y profundo, es 
garantía de éxito.

Ciudad Nueva | Abril 202426



Por lo general, en una empresa familiar se re-
piten los modelos de comunicación que exis-
ten en el interior de la familia. Los miembros 
de la familia que trabajen en la empresa de-
berán tener una atención extra para que cada 
uno tenga un trato igual a cualquier emplea-
do. Que el hecho de ser familiar no implique 
un trato mejor ni peor que sus compañeros.
Una familia que sabe comunicarse, que tie-
ne momentos de diálogo sincero y profundo, 
es garantía de éxito. Podrán emprender di-
ferentes negocios, con mayor o menor suce-
so, con muchos o pocos conflictos, pero será 
algo secundario siempre que lo principal (la 
posibilidad de generar una comunicación de 
calidad, profunda y enriquecedora que acer-
que y una a la familia) esté garantizado •

*El autor es contador, consultor de la empresa familiar cer-
tificado (CEFC) y Director de la Sede Regional Córdoba del 
Instituto Argentino de la Empresa Familiar. Escribió Vientos 
de cambio, ¿De tal palo tal astilla? y Tatuaje en el alma, libros 
publicados por Ciudad Nueva.

celulares… nadie se muere por un rato sin ce-
lular).

Estar dispuestos a escuchar la 
opinión del otro
Una buena conversación no es tal si cada 
uno de los intervinientes no está dispuesto a 
escuchar lo que los demás tienen para decir. 
Una escucha profunda permitirá entender las 
verdaderas motivaciones que cada uno trae y, 
desde allí, hacer el aporte personal. Una acti-
tud empática es fundamental en la conversa-
ción.
Recordemos que la definición de “otro” es “al-
guien o algo distinto, pero del mismo tipo de 
lo que se habla”. Por lo tanto, no debe sorpren-
dernos que no opinemos igual. Todo lo contra-
rio. Debemos gozar de la posibilidad de enri-
quecimiento mutuo en la conversación.

Buscar los puntos de unidad
Es muy probable que en algunas ocasiones 
haya puntos sobre los cuales las partes no se 
pongan de acuerdo. En lugar de ensañarse en 
esos puntos discordes es recomendable hacer 
punto de partida en aquellos que sí se com-
parten y, desde allí, con tiempo y paciencia, ir 
avanzando en los demás.

¿Por qué es importante la 
comunicación en las empresas 
familiares?
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promover la confianza y el diálogo. 
Los padres no tenemos que ser ami-
gos, ya que tenemos que ser capaces 
de decir que no.
Vivir en grupo: siempre y cuando sea 
un grupo positivo, abierto, altruista.
No dramatizar: sabemos que el pen-
samiento ideal tiende a dramatizar 
pequeñas experiencias negativas y a 
traer desánimo y soledad.
Volver a empezar siempre: un chico 
que se equivoca a menudo, pero se le-
vanta con el objetivo de mejorar en su 
cabeza, demostrará más herramientas 
que otro chico que comete pequeños 
errores y no vuelve a empezar.
Tener una relación con Jesús: para 
los cristianos, es realmente la reali-
dad más importante porque la rela-
ción con Jesús lo resuelve todo. En 
realidad, nadie sabe mejor que Jesús 
cómo dar ese consejo que es útil para 
el crecimiento.

Conclusión 
Sobre todo, la relación con lo divino 
presente en cada uno de nosotros 
puede ayudar a resolver muchos 
problemas y dificultades. Porque, 
para los creyentes, Jesús es el hom-
bre realizado, la fuente de todo bien 
y, si se lo piden, puede dar esa luz 
tan importante para el camino ha-
cia la madurez •

Aquí llegamos al último 
artículo sobre la ado-
lescencia, donde trata-
remos de proporcionar 
una carta magna educa-

tiva que ayude a las y los adolescen-
tes a convertirse en personas libres, es 
decir, capaces de afrontar de manera 
constructiva e inteligente los desafíos 
de la vida y la edad adulta. Hemos vis-
to que la adolescencia representa una 
edad rica en creatividad, sentimientos, 
cambios continuos, propósitos y sobre 
todo rica en energía vital. Es también 
una época de peligro, cansancio y so-
ledad, ya que el mundo contemporá-
neo no está atento a las necesidades 
reales de nuestros hijos. Preguntémo-
nos: ¿Cuál es el principal objetivo que 
pueden alcanzar los niños? ¿Qué es 
importante para sus vidas? 

La conquista de la libertad
Los continuos estímulos del mundo 
contemporáneo y las necesidades de 
atención y cuidado que manifiestan 
nuestros hijos corren el riesgo de ser 
manipulados por los ladradores de 
turno, impidiendo que nuestros hijos 
se tomen las riendas de sí mismos, 
que sean personas verdaderamente 
libres. Es necesario que el adolescen-
te y la adolescente avancen hacia la 
libertad. Pero… ¿qué significa “ser 
libre”?

Ser libre, en primer lugar, no sig-
nifica hacer lo que uno quiere, sino 
actuar por el bien de uno mismo y 
de los demás. No todo lo que escu-
chas conduce a la libertad. Ser libre, 
entonces, es ser dueño de sí mismo. 
Significa sentir dentro de uno mismo 
muchos sentimientos, valores, impul-
sos y tensiones; luego razona con el 
intelecto, decide qué es bueno y qué 
no es bueno. Es importante que los 
padres y educadores proporcionen 
todos los valores del bien y del mal. 
Necesitamos reglas precisas, aunque 
parezca que se han roto. Necesitamos 
valores claros propuestos por la fami-
lia.

La Carta Magna para las y 
los adolescentes
Al final de este viaje en el mundo de 
las y los adolescentes queremos de-
jarles algunas sugerencias que pue-
den ayudarles a convertirse en hom-
bres y mujeres libres para el progreso 
del mundo. Sabemos que el futuro 
está en sus manos, pero deben ser 
libres, altruistas, manos abiertas, in-
cluso en la maraña de un mundo tan 
corrupto.
Practicar deporte: ayuda a libe-
rar parte de la tensión a nivel lúdi-
co-competitivo.
Tener amigos: porque esto puede 

Adolescencia 
(cuarta parte)

Al final de este viaje en el mundo 
de las y los adolescentes queremos 
dejarles algunas sugerencias que 
pueden ayudarles a convertirse en 
hombres y mujeres libres para el 
progreso del mundo.

A P R E N D E R J U N TO S A  S E R PA D R E S  
E  H I J O S

POR EZIO ACETI 
(ITALIA)

Ciudad Nueva | Abril 202428



¿Alguna vez has visto una 
luz parpadeante (como 
un tubo fluorescente) 
por el rabillo del ojo 
y, cuando te giraste 

para mirarla directamente, el parpadeo había 
desaparecido? Si es así, entonces has experi-
mentado el hecho de que nosotros, los huma-
nos, tenemos dos sistemas de visión diferentes 
coexistiendo en nuestros ojos1. Uno es el mono-
cromático, que percibe también lo que sucede 
en la periferia de lo que estás mirando, que es 
evolutivamente más antiguo y tiene la ventaja 
de detectar rápidamente un tigre o un autobús 
que se dirige hacia ti desde un costado. El otro 
es un sistema de color lento, con el que per-
cibimos lo que está en el centro de la escena 
que estamos mirando. Luego, nuestro cere-
bro recibe información de estos dos sistemas 
(denominados magnocelular y parvocelular, 
respectivamente) y construye a partir de ellos 
una sensación integrada de estar en el mun-
do. Incluso, como humanos podemos percibir 
cambios en las imágenes que nos suministran 
nuestros ojos a lo largo del tiempo a dos ritmos 
diferentes: alrededor de 50 a 90 cambios por 
segundo (es decir, 50 a 90 Hertz o Hz) en el 
centro de nuestro campo de visión, y con un 
ritmo aproximadamente un 50% más alto en la 
periferia de nuestro campo de visión.

Si damos un paso atrás y observamos más am-
pliamente cómo perciben los cambios en las 
imágenes los diferentes animales, resulta que 
hay una gran variación. En una reunión re-
ciente de la British Ecological Society, Kevin 
Healy, de la Universidad de Galway, compartió 
un avance de un gran estudio sobre esta per-
cepción en más de 100 tipos de animales2. Los 
estudios demostraron que mientras algunas 
especies, como las libélulas, tienen una per-
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Ver el tiempo, 
rápido y lento

P E R C E P C I O N E S

POR JÁN 
MOROVIČ (REINO 
UNIDO) *

cepción visual de los cambios a velocidades de 
alrededor de 300 Hz (es decir, hasta 6 veces 
más rápido que los humanos), otras, como las 
estrellas de mar con corona de espinas, ven 
los cambios sólo si son más lentos que 0,7 Hz 
(es decir, hasta 100 veces más lentos que no-
sotros). Curiosamente, los investigadores sos-
tienen que “la percepción del tiempo de una 
especie está relacionada con la rapidez con 
la que puede cambiar su entorno. Esto puede 
ayudar a comprender las interacciones depre-
dador-presa o incluso cómo aspectos como la 
contaminación lumínica pueden afectar a al-
gunas especies más que a otras”.
Como ocurre con gran parte de la percepción 
sensorial, parece que nuestra experiencia de la 
velocidad con la que ocurren cambios a nues-
tro alrededor, también es el resultado de cómo 
nos relacionamos con nuestro entorno y con 
los acontecimientos que ocurren en él •

1. Edwards, M., Goodhew, SC, Badcock, DR: Uso de tareas de 
percepción para medir selectivamente el rendimiento magno-
celular y parvocelular: justificación y guía del usuario. Psychon 
Bull Rev 28, 1029-1050 (2021). https://doi.org/10.3758/
s13423-020-01874-w

2. Una investigación revela qué animales perciben el tiempo 
más rápido , Sociedad Ecológica Británica, presentado el 20 
de diciembre de 2022, https://www.britishecologicalsociety.
org/research-reveals-what-animals-perceive-time-the-fas-
test/ 

*Ján Morovič trabaja como científico del color y es autor del 
libro Mapeo de la gama de colores.

*Este artículo ha sido publicado originalmente en el blog 
www.wonderverse.home.blog

Nuestra experiencia del paso del tiempo 
también es el resultado de cómo nos 
relacionamos con nuestro entorno.
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Efecto mariposa y 
cambio climático

U N S I S T E M A I N T E R CO N E C TA DO

¿Es posible que pequeños cambios en 
la vida cotidiana puedan conducir a los 
grandes cambios necesarios para frenar 
el calentamiento global y permitir un 
futuro esperanzador a nuestro planeta?
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Vivimos en un mundo complejo 
y a veces subestimamos el po-
der de nuestras acciones coti-
dianas. Por eso, el efecto ma-
riposa nos brinda la esperanza 

de una teoría que pone en luz que incluso 
aquellas acciones que parecen muy insigni-
ficantes pueden llegar a tener un impacto 
increíblemente grande en sistemas de ma-
yor tamaño. Esta metáfora alude a que una 
pequeña mariposa, batiendo sus alas en un 
rincón del planeta, podría desencadenar un 
huracán en el otro hemisferio. Y nos lleva 
a explorar cómo las pequeñas perturbacio-
nes se propagan a través del tiempo y del 
espacio y pueden alterar con su evolución el 
curso de los diferentes eventos.

Un meteorólogo estadounidense llamado 
Edward Lorenz, alrededor de la década de 
1960, estaba trabajando en modelos de pre-
dicción del clima y de repente se encontró 
con unos resultados totalmente inesperados. 
Estaba alimentando con datos históricos un 
programa en la computadora para predecir 
el estado del tiempo. Al introducir un pe-

queño redondeo en las cifras, descubrió que esa 
variación mínima inicial producía alteraciones no-
tables a corto y mediano plazo. De este modo su 
teoría plantea que, en un conjunto de variables, la 
modificación en alguna de ellas, por pequeña que 
sea, puede generar alteraciones enormes, trans-
formando la totalidad del sistema.
Y es que la naturaleza es un sistema completamen-
te interconectado donde las acciones que ocurren 
en un cierto ecosistema pueden afectar de manera 
impresionante a otro completamente distinto, ya 
sea en el mismo espacio temporal o con cientos de 
años de diferencia. Uno de esos ejemplos es el del 
clima: las pequeñas variaciones en la temperatura, 
la humedad o la presión atmosférica en un lugar 
pueden influir en patrones climáticos mayores. El 
aumento de un par de grados en la temperatura 
local puede originar el derretimiento de un gla-
ciar, así como el derroche de recursos naturales en 
un lugar del mundo ocasiona las consecuencias 
climáticas en el otro extremo.
De la misma forma sucede con la introducción de 
nuevas especies invasoras: una pequeña e insigni-
ficante hormiga puede desencadenar una cascada 
de cambios que afectan a las poblaciones de su 
alrededor y, con ello, a la apariencia y estructura 
general del ecosistema. Todos hacemos parte de 
un caos perfecto y cualquier cambio que hagamos 
generará inevitablemente variaciones a nuestro 
alrededor. Es una constatación más de que todos 
nuestros actos están conectados y que las posibi-
lidades de interrelación son impredecibles. Es un 
aliciente más cuando sentimos la tentación de ba-
jar los brazos pensando que nuestro compromiso 
diario por el ambiente es insignificante •

*La autora es doctora en Bioquímica e investigadora en Química 
Verde

POR MARÍA FLORENCIA 
DECARLINI (URUGUAY)*
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SERIES
Separación
(Severance) 2022, EEUU.
Primera temporada - 9 episodios. Disponible en 
Apple TV. 
Dir.: Ben Stiller. Ints.: Adam Scott, Britt Lower, Patri-
cia Arquette, Dichen Lachman, 
John Tarturro, Christopher 
Walken.

En este thriller 
producido y dirigido por Ben 
Stiller, Mark (interpretado por 
Adam Scott) es un hombre 
que acepta la implantación de 
un chip cerebral para dividir 
su memoria en dos: una se 
activa en sus horas de oficina 
y la otra fuera del trabajo. La 
prueba de una tecnología que 
parece hacer la vida más fácil 
resulta en que una persona, al 
dividir su memoria, práctica-
mente se transforma en dos 
personas distintas. 
Los personajes que acompa-
ñan al protagonista se presen-
tan como desagradables en un 
principio, pero se vuelven cada 

vez más interesantes mientras vemos compren-
diendo su punto de vista sobre lo que están vivien-
do, su trasfondo y sus distintos modos de afrontar 
las situaciones que se presentan, a través de un 

gran elenco que incluye a Patricia 
Arquette, Christopher Walken y 
John Turturro, entre otros.
Aunque el resultado es un thri-
ller muy bien logrado que puede 
recordar a Black Mirror, posible-
mente la inspiración haya sido 
Eterno resplandor de una mente 
sin recuerdos, en su acercamiento 
a la ciencia ficción y las reflexiones 
sobre la memoria y la personalidad. 
La tensión y el misterio son lleva-
dos de gran manera hasta el exce-
lente final.
Por las ideas interesantes que se 
van desarrollando gracias a un 
buen guion, las buenas interpreta-
ciones y con la segunda tempora-
da cerca de su estreno, Severance 
es, sin duda, muy recomendable.

Por Juan Pablo Galeano 
 (Paraguay)

CINE
Resistencia
(The Creator) 2023, EEUU. 
Disponible en Star+
Dir: Gareth Edwards. Ints: John David Washing-
ton, Gemma Chan, Allison Janney, Ken Watanabe, 
Yuna Voyles.

En el universo de Resistencia, el mundo convive 
desde hace años con una inteligencia artificial que 
ayuda en tareas, trabajos y mano de obra. Es, prác-
ticamente, otro miembro de la sociedad, incorpora-
do naturalmente a la vida de todos.
Esto cambia cuando se acusa a la inteligencia ar-
tificial de detonar una bomba nuclear en Los Án-
geles. Estados Unidos y todo Occidente prohíben, 
entonces, el uso de la inteligencia artificial, mien-
tras que Oriente decide continuar desarrollándola 
y aceptándola como igual. Esto crea una división 
ideológica y cultural en el mundo, el “muro de 
hierro” de este universo. En este contexto de gue-
rra, encontramos a Joshua Taylor, quien después 
de una infiltración fallida, es enviado a destruir la 
nueva súper arma de la IA. Pero no será lo que él 
espera.
Resistencia es una película magnífica tanto en su 
trama como en sus personajes, los cuales están 
excelentemente desarrollados, con una psicología 
muy marcada. Su guión consigue atraparnos y po-
nernos en la piel de cada uno, incluso con aquellos 

que no tienen un cuerpo biológico. Nos lleva hasta 
su poético final haciéndonos pensar y disfrutar 
cada paso en esta historia. El film esconde un tras-
fondo filosófico, porque plantea preguntas como: 
“¿Qué es lo que nos hace humanos?”; “¿estamos en 
lo correcto?”.
La fotografía de la película es bellísima y los paisa-
jes y escenarios están muy bien pulidos. La banda 
sonora está compuesta por Hans Zimmer, el com-
positor de películas icónicas como Gladiador, Dune 
e Interestelar, entre otras. Gareth Edwards hace un 
excelente trabajo de dirección, tal y como lo hizo 
con Rogue One, de donde toma prestada la esté-
tica visual, la cual encaja perfectamente en este 
universo. La película tuvo dos nominaciones en los 
últimos Premios Oscar: Mejores Efectos Visuales y 
Mejor Sonido. 

Por Lucas Jatuff (Argentina)
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Extranjero en todas partes. Los días 
argentinos de Witold Gombrowicz
Mercedes Halfon, Buenos Aires, 2023, Ediciones 
Universidad Diego Portales.

La tradición sobre este insólito y ta-
lentoso escritor pertenece muchas 
veces más a la leyenda que a la his-
toria. En efecto, el epígrafe elegido 
para iniciar esta obra pertenece a la 
artista y cantante rock Rosario Blé-
fari (Mar del Plata, 1965 – Santa Rosa, 
2020) y dice: “Que la leyenda la es-
criba un extraño”. 
La doctora en Comunicación por 
la Universidad de Nacional de 
Rosario Andrea Calamari escribe 
que la tan citada frase atribuida a 
Gombrowicz (“¡Maten a Borges!”) 
la habría exclamado el polaco al 
partir la nave finalmente cuando 
le preguntaron por el futuro de la 
literatura argentina. “Borges, por su 
parte –concluye Calamari–,  dijo que 
nunca lo había leído”.
Ciertamente, Witold Gombrowicz 
corre la suerte de ser más un perso-
naje que un autor, el menos leído de los escritores 
famosos en este país.
La escritora argentina Mercedes Halfon (Buenos 
Aires,1980), de quien recordamos la encantadora 
novela El trabajo de los ojos, presenta aquí sus 
estudios sobre uno de los autores más polémicos 
y emblemáticos que vivieron en estas orillas del 
Río de la Plata, porque Witold Gombrowicz quedó 
varado en la ciudad de Buenos Aires en agosto de 
1939. Había llegado en un buque de bandera de su 
país junto a una delegación de empresarios, diplo-
máticos y periodistas que, a los pocos días de su 
arribo, recibieron la orden de volver a zarpar ante 
el inminente inicio de la Segunda Guerra Mundial. 
Gombrowicz, quien llenó de anécdotas las fábulas 
literarias porteñas, se dio a la vida bohemia y me-
nesterosa en un país del que desconocía su lengua 
y su historia. Llegó a ser centro de atracción en 
tertulias y cafés, siempre atraído por la cultura y 
el ajedrez. Serio y con porte de aristócrata, sin em-
bargo pasaba días sin alimentarse y durmiendo en 
pobres pensiones.
Halfon describe imaginándolo a su llegada al au-
tor de Trans-Atlantico: “Witold Gombrowicz es 
un joven escritor de vanguardia, ojos punzantes, 
boca despreciativa”. Y prosigue: “La ciudad desde 
el río se ve misteriosa, casi borroneada, sus líneas 
parecen menos refinadas que las de París, pero 
más modernas que las de Varsovia. Los pasajeros 
bajan a conocer este lejano país. Frío, humedad, 
las manos en los bolsillos. Tras el pequeño paseo 
del puerto nuevo, aparece Retiro, la Torre de los 

Ingleses, la calle Florida. Algunos vuelven al barco, 
donde los esperan recepciones múltiples prepa-
radas por embajadores y personalidades de la 
comunidad polaca y argentina. Pero Gombrowicz 
no. Sigue caminando. Vuelve a dormir al barco y 
vuelve a salir. Durante varios días agota esas calles, 

esas caras, esos rasgos de hombres 
y mujeres del Sur. Algo se abre. O 
quizá se rompe. Algo se despren-
de”.
Gomrowicz lanza la publicación 
Aurora, revista de la resistencia, 
que sale una sola vez, un núme-
ro escrito exclusivamente por 
él. Y observa Halfon: “El título es 
una broma a publicaciones de la 
época que siempre parecen estar 
signando el comienzo de una 
nueva era. La iniciativa es, a su vez, 
una disputa muy sofisticada con 
Virgilio Piñera, que al día siguiente 
publica la propia, para discutir con 
la de su amigo. La llamó Vitrola, 
revista de la resistencia. Ambos 
venían preparando sus números 
desde semanas antes, con mucha 
velocidad, a ver quién lograba ter-
minarla primero”.

Después de un texto como mani-
fiesto, “seguían –escribe Halfon– ironías y disparos 
contra Borges, Victoria Ocampo, Arturo Capdevila, 
Enrique Larreta. Gombrowicz sí que elegía bien a 
sus enemigos”.
Traduce su novela en un bar con varios amigos 
que desconocen el polaco, él que no sabe español. 
Dicta una conferencia para poetas, y habla contra 
ellos. Escribe un diario para darse a conocer. Dice 
en una carta de 1952: “Debo volverme mi propio co-
mentador, mejor dicho, mi propio director de esce-
na. Debo forjar un Gombrowicz pensador, un genio, 
un demonólogo de la cultura y muchos otros Gom-
browicz indispensables”.
La autora investiga, conoce personas que lo fre-
cuentaron, lee testimonios. Ernesto Sabato, quien 
lo trató mucho, lo describe así: “Con aspecto ado-
lescente, flaco, enjuto, fumando y chupando ciga-
rrillos con furia; era teatral, contradictorio, provoca-
dor, altanero y disponía de un increíble sentido del 
humor”.
Halfon recoge palabras de César Aira, Ricardo Pi-
glia, Juan José Saer y consulta diarios, revistas y 
libros.
Finalmente, el escritor polaco con tantos años de 
Argentina es invitado a ir a Berlín y se establece en 
Francia, contrae matrimonio (este codiciado solte-
ro) con una joven y atractiva secretaria canadiense.
Una vida llena de misterios y de oscuridad. Conoció 
los bajos fondos, los baños de las estaciones ferro-
viarias y las contradicciones argentinas.

Por José María Poirier (Argentina)
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POR SONIA VARGAS 
ANDRADE (BOLIVIA)Todo es cuestión de 

Amor

AT R AC T I VO S D E U N C A R I S M A

Nos encontramos frente a un tex-
to que hace parte del corpus de 
las denominadas “cartitas de los 
primeros tiempos”. Más allá del 
lenguaje tradicional que utiliza 

la autora, los invito a centrarnos en la nove-
dad que presenta la carta1 que reproducimos en 
esta oportunidad. Se acerca la Pascua y Chiara 
propone hacer la experiencia de resucitar junto 
con Jesús a una vida nueva. ¿Qué significa esta 
vida nueva? La claridad de las primicias de su 
carisma abruma. Para Lubich, la novedad está 
centrada en una cualidad primordial del Amor: 
la relacionalidad. Ella ha descubierto el Amor 
“personalizado” que Dios tiene por cada uno 
de nosotros, es un amor infinito, un amor que 
da sentido a nuestra mismidad, a nuestro yo 
más profundo. Es un Amor infinito que espera 
una respuesta, quizá pobre y pequeña, pero de 
Amor de parte de nosotros. Porque todo es do-
nación de Amor, todo es Amor que va y viene.
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1. Lubich C., El primer amor, cartas de los inicios (1943-1949), Ciudad Nueva, Madrid, 2011.

2. Santa Matilde de Hackeborn (1241-1299), monja benedictina y mística que tuvo revelaciones sobre el amor de Jesús y sobre su Sagrado Corazón.

Hermanita mía en san Francisco: 
Acabo de leer esto: Santa Matilde2 vio al Señor abrir la 

Llaga de su dulcísimo Corazón y decirle: «Admira la exten-
sión de mi Corazón para conocerlo bien; en ninguna parte 
podrás encontrar Amor más claro que en las palabras del 
Evangelio, porque nunca se han encontrado otras que 
expresen un Amor más fuerte y más tierno. “Como el Padre 
me amó a mí, así os amo yo a vosotros”». Quizá no siempre 
consideres que eres una criatura muy valiosa: objeto del 
amor de Dios. Él te amaba desde antes de que nacieras, y 
pronto volverás a Él. El tiempo es un vuelo y un Tránsito 
velocísimo. Se acerca la Resurrección. Cuántas cosas quisie-
ra desearte mi corazón, consciente de tu Valor. No hay oro 
ni universo entero que pueda pagar tu alma, comprada con 

la Sangre de un Dios. Pero sí puedo resumir en pocas pala-
bras lo que quisiera decirte, escucha: Resucita a una vida 
novísima y cree que Dios te ama. Te aseguro la plenitud del 
gozo en esta tierra y que tu vida será un aleluya continuo. 
Toda alegría verdadera es fruto de las únicas dos flores que 
pueden florecer en el jardín de tu alma: El deseo fuerte de 
ser amada y de amar. Tu pequeño corazón es un misterio del 
Amor de Dios. Canta sólo cuando un Amor Infinito lo ama y 
cuando puede amar a un Amor Infinito. El Amor infinito te 
ama. Créelo. Si tú amas al Amor infinito que es Dios, no lo sé; 
lo espero y te lo deseo para tu felicidad. Pasa en esta nueva 
Pascua a una continua donación de amor. Que todo lo que 
te deseo se haga realidad.
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